



LUCILA ECHEVERRÍA M.



CARMELA BONILLA DURAN

||  
MEDALLONES  
DE  
A B C



ANITA DURÁN E.



AIDA CHARPENTIER

CRONICAS VIVIDAS

LA MUJER QUE MURIO DE HAMBRE

Por JAVIER SANTACOLOMA

Pobre madre, ahora si se siente grave. Todo lo devuelve. El estomago no recibe nada. Se llama médico a pesar de la pobreza. Nada, ningún alivio; se habló de radiografías y de gastadera de dinero. Parece que cuando no saben qué es lo que tiene un paciente, hablan de Rayos X y de Laboratorio. Es la gran sadafada para ocultar la ignorancia.

Nuestra pobre paciente consultó a otro galano. La misma cosa sin variantes. Después... Menos mal, este último le habló claro; si no se le quita el vómito con estos medicamentos la operación se impone. Usted tiene un Carcinoma del Píloro propagado al colon transverso (cáncer del estomago propagado al intestino grueso).

Todavía está en buenas condiciones de resistir que le quiten ese cáncer que la está matando.

En las condiciones de pobreza que vivía no le quedó más recurso que pedir auxilio al Hospital. La casa de Beneficencia es la salvadora. Es el refugio de todos aquellos desheredados de la fortuna y de la suerte cuando están en trance de muerte.

Quiero correr el riesgo de vivir o de morir. Necesito que me operen sin pérdida de tiempo. Ya veremos señora, le dice el médico del salón. Mien-

tras va a tomar esas medicinas. Y por otra parte, ese cirujano que está llamado a prestar los servicios inmediatos que al pobre incombente, se niega hacer la intervención.

Habla de la necesidad de operar los casos enteros en que no se corre riesgo alguno. Casos de práctica de cirugía. Pero los de obligación imperiosa, en que está en su habilidad la vida de un enfermo indigente, no lo preocupan. Para qué voy a correr el riesgo de que se muera y después algún tranquilizante que le mató. Mejor que se muera sin intervención y no corro ese riesgo. Benditas disculpas. Qué corazones y qué científicos más comotados los que abundan en casi todos los ambientes!

La pobre mujer que tenía esperanzas de continuar viviendo, siguió devaluando todo lo que le quedaba. Y la falta de alimentos la mató. Murio de hambre.

Cuando ingresó a la Casa de Beneficencia iba caminando; al salir fue en estado inconsciente y para morir horas después en su cama.

Desgraciados los que pagan su tributo en esa forma despiadada!

Si la caridad pública no llena esas necesidades, quién será el llamado a llenarlas?

17 de setiembre de 1930

EL CONTRATO PARA LA CONTINUACION DEL SERVICIO DE CABOTAJE EN LA COSTA DEL PACIFICO

EL CONTRATISTA SE OBLIGA A TRANSPORTAR TODO EL BANANO QUE SE PRODUZCA EN LA REGION QUE CUBRE EL SERVICIO DE SUS NAVES

El Sr. Alberto Falt de Rochi se compromete, según contrato, a continuar por su cuenta y riesgo y con embarcaciones de su propiedad, el servicio de cabotaje que actualmente realiza la lancha nacional Valierriestra, entre Puntarenas y Puerto Soley, con escalas en los puertos intermedios.

A ese efecto, el contratista destinará la moto nave Rosana y la lancha motor Nimo, haciendo viajes al norte y al sur de la costa del Pacifico, si alguna de esas naves resultare deficiente por falta de capacidad u otro motivo, deberá ser sustituida por otra de mejores condiciones. El contratista garantiza de un modo amplio y absoluto la seguridad del transporte de personas y mercancías, aceptando desde luego las responsabilidades que señalan las leyes actuales o futuras de la navegación. El gobierno, por su parte, se reserva el derecho de ejercer la suprema vigilancia sobre las naves antes indicadas las que no se podrán en servicio sin autorización expresa de la inspección general de hacienda, y esta no la dará antes de examinar cuidadosamente el estado de seguridad y comodidad que ellas ofrezcan.

El servicio será bimensual y se efectuará en las fechas que señale el libro rario que aprobará previamente la secretaría de hacienda y comprenderá todos los puertos habilitados y los que se habiliten. Las tarifas que se estipulan en el contrato no podrán ser modificadas durante la vigencia del mismo; la correspondencia, paquetes postales y encomiendas que envíen las oficinas postales en todo caso y los empleados públicos en comisión oficial, gozarán de pasaje libre. El contratista se compromete a proveerse del número necesario de embarcaciones para el transporte de los bananos que lleguen a producirse en la región que cubre el servicio de sus naves y a recibir la fruta hasta entregarla a bordo de los buques en que se exportará. El contratista se compromete a mantener por su cuenta, en el mismo estado en que actualmente se hallan, los muelles existentes para el servicio del tráfico contratado.

El gobierno pagará al contratista la suma total de 1,250 colones por cada viaje, comprometiéndose a efectuar los viajes especiales que la secretaría de hacienda le solicite por un precio convencional. El contrato durará dos años prorrogables y puede ser declarado caduco por el gobierno en cualquier momento, administrativamente, sin lugar a reclamo alguno por parte del contratista, cuando este faltare a cualquiera de las condiciones estipuladas.

Renuncia un empleado del Ferrocarril al Pacifico

La secretaría de fomento dispuso aceptar la renuncia presentada por don Humberto Lizaso del cargo de oficial primero de la auditoría del ferrocarril al Pacifico, por indicación del administrador de esa empresa. Asimismo nombrar para sustituirlo al oficial segundo don Enrique Ulloa, y ascender al puesto de éste a don Miguel A. Quirós, que ocupaba la plaza de oficial general que se su-

El contratista se considera para los efectos de este convenio y los que de él se deduzcan, como costarricense y cualquier dificultad que se suscite entre él y el gobierno por razón del mismo será resuelta definitivamente y sin ulterior recurso por los tribunales del país.

El señor Juay Falt Casavie he se constituye fiador solidario de las obligaciones que contra el señor Alberto Falt, obligándose a sustituir su garantía por un seguro de fidelidad de 10.000 colones cuando se establezca el país esa forma de seguro.

Fue puesta la sentencia en el proceso Ponce-Peña Murrieta

Ya fue puesta la sentencia en el cuidadoso proceso Ponce-Peña Murrieta, que ha cautivado la atención pública, durante todo el tiempo de su tramitación. La sala de casación he ordenado pasar el expediente nuevamente a la Sala Segunda de Apelación.

nes, por estimar que no hay fundamento. Toda ahora a la sala segundona se le someterá a nueva votación los votos acerca de los cuales no hay mayoría, y caso de no ponerse acuerdo, sortear dos conjueces para practicar nueva vista.

Incidentean la Asociación de Estudiantes de Derecho

El representante del cuarto año en la Asociación de Estudiantes de derecho se ha retirado de dicha asociación, alegando que no está de acuerdo con el proceder de la directiva de ese cuerpo al no adherirse al incidente que existe pendiente con la directiva del Colegio de abogados.

Alumnos del cuarto año, al rigirse al Secretario de la Asociación de Estudiantes, manifestaron que el representante de dicho año, no acudirá a las reuniones hasta que el asunto no se arregle.

Condecoración a don Enrique Jiménez Núñez

Un acto de justo reconocimiento fue el celebrado en la escuela de San Francisco de Asís, en el que se procedió a condecorar con una medalla de oro, al caballero muy distinguido, don Enrique Jiménez Núñez, verdadero promotor del adelanto de ese barrio y quien siempre se ha preocupado de modo efectivo por el progreso de la escuela.

La iniciativa fue del patronato escolar, acogida por la junta de educación y personal de la escuela.

En la celebración del día de la patria, se puso en el pecho del distinguido caballero y genitor de la escuela, una medalla como una significativa demostración de reconocimiento por su noble labor en beneficio de la enseñanza en esa localidad.

Muy merecida ha sido la distinción por lo que nosotros al congratular al señor Jiménez Núñez, felicitamos a los iniciadores de tan hermosa iniciativa por su acertada actitud.

LOS CAMBIOS DE ALTOS EMPLEADOS DE GOBERNACION

Conforme lo anunciamos en alguna oportunidad, hoy fue firmado el acuerdo de la secretaría de gobernación, por el que se hace un cambio de empleados en aquella dependencia oficial. El acuerdo saldrá publicado en el diario oficial de mañana. Según ese acuerdo, se nombró

a don Ricardo Jimena oficial mayor de la secretaría. Don Bartolo Solís, quien desempeña actualmente ese cargo, pasa a ocupar la agencia principal de policía de San José, y el actual agente señor Monge, pasa al desempeño de otras funciones.

ARREGLO DE CALLES

Los vecinos del barrio Luján han realizado una exposición a la municipalidad relacionada con el arreglo de las calles de ese sector de la ciudad, para lo cual se votaron en fecha próxima, cerca de 50.000 colones, sin verse ningún resultado práctico en dicho barrio, pues la mayor parte de los trabajos se

realizaron en el barrio de la Universidad. Los vecinos confían que, de conseguirse dinero para el arreglo de calles, a ellos les corresponde, más que a ningún otro barrio, la inmediata higienización de esas calles.

Hacienda licita la previsión de asfalto para carreteras

La secretaría de hacienda y comercio dispuso recibir propuestas hasta el miércoles primero de octubre próximo para la provisión de 1000 barriles de asfalto de penetración. Ese asunto debe ser entregado en Puntarenas, seis meses después de adjudicada la licitación; pues de adjudicada la licitación,

el pago se hará a treinta días después de recibida la mercadería el proponente debe garantizar cantidad y cantidad del asfalto, así como también la fecha de entrega. Hacienda se reserva el día de fecharse todas las ofertas al momento de convenirse a los 1000 barriles del gobierno.

POR ₡ 2.00

Es la ocasión que le brindamos, para que tenga Ud. en su hogar

ATENCION MEDICA GRATUITA

durante el tiempo que dure su enfermedad o la de un miembro de su familia.

CON SOLO PAGAR LA MENSUALIDAD

ANTICIPADA DE UNA SUSCRICION DEL

"ABC"

cuyo valor es de DOS COLONES

PRESENTESE HOY MISMO A LA ADMINISTRACION

DEL "A B C"

# NO SOLO HAY QUE APOYAR LOS PROYECTOS FINANCIEROS POR EL BENEFICIO QUE ENTRAÑAN PARA EL ESTADO SINO QUE HAY QUE PROCEDER A UNA REVISION ABSOLUTA DE LA TRIBUTACION DIRECTA, DE LAS ADUANAS Y SE DEBIERA OBLIGAR AL CAPITAL A TRIBUTAR"

## NOS DICE EL LICENCIADO DON JORGE ORTIZ "LOS BANCOS, A ESTAS HORAS, NO TRIBUTAN NADA AL ESTADO" Importantes impresiones acerca del estado sanitario de Cartago

Hoy en la mañana, incidentalmente, tuvimos el placer de conversar con el distinguido caballero licenciado don Jorge Ortiz, quien vino a esta capital procedente de Cartago.

La conversación se inició en una tertulia de amigos y versó sobre diferentes asuntos.

Al comentar la actualidad financiera, que ha aboradado el señor secretario de hacienda, don Carlos Aragón y que en estos momentos está siendo objeto de críticas, el señor Ortiz nos hizo la siguiente manifestación, sin ánimo de dirigirla directamente al periodista:

Yo si estoy de acuerdo con los proyectos financieros elaborados por el señor secretario de hacienda; los considero beneficiosos para el estado, que necesita hoy más que nunca de un mayor aumento en sus rentas.

Todos esos proyectos son necesarios, y aun más, yo opinaría por que se llevara esa labor hacendaria más allá; que se hiciera una revisión absoluta de la tributación directa, de las aduanas, para controlar y reorganizar en forma más beneficiosa para los intereses fiscales, sus entradas.

Hasta se podría llegar a la tributación del capital. Ahí están, por ejemplo, los bancos. — Estas instituciones no rinden ningún tributo al estado y en cambio hacen grandes negocios obteniendo grandes ganancias al amparo de las leyes de la nación. La nación, pues, presta todo su apoyo moral, y en cambio los bancos no dan su tributo a la hacienda pública.

Hechas estas apreciaciones al correr de la conversación, vino al punto la cuestión sanitaria de Cartago con motivo de haberse dicho en distintas ocasiones que aquella ciudad estaba infectada por la fiebre tifóidea.

En esto, el señor Ortiz declaró que si bien había unos pocos casos, aislados, en determinados lugares, eso no quería decir que la ciudad se hubiera convertido en un foco de tifus.

En Los Angeles se han registrado algunos casos, pero ello se debe a que las aguas del río Reventado fueron contactadas con la cañería, no teniendo los vecinos la precaución de hervir el agua para tomarla.

En otros lugares también se han presentado casos, y ello se debe a que existen excusados de pozos, no preocupándose de desinfectarlos debidamente.

Explicó el señor Ortiz que en la campaña sanitaria pasada se tomaron medidas rigurosas negándose hasta prohibir la venta de lechugas, tomates, fresas etc., que estaban contaminadas del microbio. Con esas medidas se logró combatir la fiebre, pero después vino la libertad de ese comercio lo que pudo haber dado facilidades para el desarrollo de nuevos brotes.

En resumen, comentó el señor Ortiz, las noticias han sido un tanto

alarmantes, pues los casos de tifóidea presentados en Cartago, son pocos y aislados. Prueba de ello es que no se han registrado nuevos casos. — Conviengo en que el servicio higiénico deje un poco que desear; pero organizado en la debida forma estoy seguro que el estado sanitario de Cartago mejoraría nada que desear; y para ello habría que comenzar por hacer

desaparecer los excusados de tipo negro existentes en los alrededores de la ciudad, corregir el servicio de la cañería, ordenar la limpieza de los solares, desagües y cañales.

Con todas estas medidas higiénicas y una buena organización del servicio sanitario, todos esos temores de posibles plagas desaparecerán por completo.

## EL TURISMO SE ESTA CONVIRTIENDO EN UNA DE LAS PRINCIPALES INDUSTRIAS EN EL MUNDO ENTERO

En una reciente entrevista concedida a periodistas mexicanos y norteamericanos por el coronel C. D. Hicks, representante ejecutivo de "The Missouri Pacific Lines" y una de las autoridades más competentes en materia de turismo, declaró que EL TURISMO SE ESTA CONVIRTIENDO EN UNA DE LAS PRINCIPALES INDUSTRIAS EN TODOS LOS PAISES DEL MUNDO, Y EN ESPECIAL DE AMERICA. Dijo Hicks que la Pacific Lines está gastando durante el presente año grandes cantidades de dinero en México con el objeto de incrementar el turismo y que está, además, haciendo una verdadera labor educativa. — Dicha compañía tiene ahora un grupo de agentes de publicidad en la república mexicana.

El movimiento turístico de México en el presente año es un aumento por ciento más intenso que el de anteriores años; y está creciendo constantemente: La colaboración de las empresas ferroviarias y del gobierno ha creado una nueva situación al turismo en aquel país, sobre todo desde que el pueblo, debidamente instruido de los fines y significación del turismo ha aprendido a organizar su hospitalidad técnicamente en muchos puntos del país. Hicks afirma admirablemente al decir que para el americano el turismo es "La 'higiénidad' organizada".

"Millones de americanos" — dice Hicks — salen anualmente de los Estados Unidos en busca de campos tropicales, muy gustados por su color local; y solo la emigración turística por mar es doble o triple de las corrientes migratorias más grandes que registra la historia. La emigración terrestre es más grande todavía. — Se calcula que el año pasado de 1929, salieron solamente para el Canadá 16,450,000 norteamericanos, entre los cuales millares y millares permanecieron más de dos meses, lo cual pudo asegurar el porvenir de la industria turística canadiense. Una cuarta parte de lo gastado se quedó en Canadá; otra cuarta parte quedó en Cuba — en donde el industrialismo turístico corre parejas económicamente con la industria tabacalera; y las otras dos cuartas partes se quedaron: en Méxi-

co, Centro y Sur América y Europa. Al Asia aún va poco el norteamericano, si bien se nota positivo aumento migratorio.

Francia acaba de disponer un gasto de un millón de dólares en propaganda turística, y Alemania gastó el año pasado casi el doble de esa suma. Suiza vive ya casi exclusivamente — en su vida comercial sedentaria — del turismo. Italia está representada en un 18.8 por ciento de corriente turística neta, con entradas variables pero tendientes siempre a la mejora. No hay duda, dice Hicks, que el norteamericano es el viajero más importante actualmente del globo terráqueo.

El censo turístico levantado para 1929 en los Estados Unidos comprueba un gasto de viaje de los norteamericanos por la suma de 729,000,000 de dólares, suma suficiente para crear una situación nacional benéfica de cualquiera de las potencias europeas. Estos gastos se califican en los balances respectivos con el signo aduanal de "importaciones invisibles."

La evidencia de los números es asombrosa. Los turistas gastaron en Canadá el citado año 197,000,000 de dólares, mientras que las importaciones canadienses alcanzaron solo a 115,000,000 id. Francia exportó a los Estados Unidos 168,000,000 de dólares en artículos de los industriales y los americanos gastaron allí en Francia 190,000,000 de dólares.

Hicks, terminando sus informaciones, declara que México está en breve en aptitud de recabarse anualmente 300,000,000 de dólares.

## Se pospuso para el otro sábado la reunión de introductores de leche

Para mañana sábado, se había anunciado una reunión de productores de leche, en la secretaría de salubridad pública.

Pero hoy se nos informó en aquella secretaría, que tal reunión, por razones especiales, había sido pospuesta para otra fecha siendo probable que se celebrará el sábado de la semana próxima.

PIDA SIEMPRE PAPEL DE FUMAR

# 'EL PINO'

Es el mejor, por estar elaborado con pura PAJA DE TRIGO, sin mezcla de otras SUSTANCIAS EXTRAÑAS, como lo comprueba el certificado de análisis del Laboratorio Químico F. NOVELLAS en Barcelona.

Vino Rioja a UN colón la botella  
A. ESCARRE -:- Agente Exclusivo

## A PRENSA DEL SALVADOR HACE ELOGIOS DE NUESTRO CONSUL

Con motivo del nombramiento del caballero don Próspero Calderón Hernández para cónsul de Costa Rica con residencia en El Salvador, la prensa de la República hermana se ocupó en varios de sus números del asunto, haciendo énfasis muy merecidos por el acierto que tuvo nuestro gobierno al poner para su representante señor Calderón, manifestando agrado que ha sentido el pueblo salvadoreño con tal nombramiento.



DON PROSPERO CALDERON HERNANDEZ Cónsul General de Costa Rica en El Salvador

La vez expresa, que el gobierno de El Salvador se encuentra altamente satisfecho con la acción recaída en dicho señor Calderón, al cual reconoció en vida como tal.

El amigo don Próspero, hace los años que radica en aque-lla ciudad y ha sabido captarse simpatías de cuantos lo han conocido bien a fondo, y los cuales reconocen en él un verdadero caballero sincero y franco en toda la extensión de la palabra.

Es pues, para nosotros los típicos una satisfacción grande el haber de nuestra querida patria.

tener como representante a una persona como el señor Calderón que pone muy en alto el nombre de nuestra querida patria.

# AVISO MUNICIPAL

La Municipalidad de este cantón, en sesión celebrada anoche, dispuso ordenar a los señores Agente Principal de Policía y Apoderado Municipales, que procedan sin demora al cobro extra-judicial y judicial de las deudas procedentes de servicios e impuestos; y a la Ingeniería Municipal, a la desconexión de las pajas de agua de los morosos, siendo entendido que los deudores no voluntariamente o en virtud de tales gestiones, cancelen sus cuentas en el curso de este mes, a partir de esa fecha, quedan exentos del pago de las multas correspondientes a los servicios.

San José, 3 de setiembre de 1930.

L. N. FOURNIER

Gobernador

VIAJEROS

Para San Marcos de Tarrazá partió don Alberto Chavarria.

—Se encuentra entre nosotros por ocidente de la zona del Pacífico el joven don Enrique Pérez Pinto.

—Se encuentra en Turrialba pasando unos días la estimable señora doña Magdalena de Boza.

—Regresó de Siquirres don Alberto Fiza.

—Para Panamá partió don Francisco Contreras.

Entre nosotros se encuentra por ocidente de Santa Ana el joven D. Roberto Pérez P.

—De Panamá regresaron las señoritas Camprubi.

—Saló para Limón en donde se hará cargo de una importante posición en el hospital de la United Fruit Co., el joven galeno don Alberto Oreamuno Flores, quien acaba de incorporarse en la facultad de medicina.

—Hasta el domingo regresó de su gira por Sarapiquí, el señor secretario de fomento, licenciado D. León Cortés.

—En breve embarcará para Guatemala su patria, el culto joven don Rodolfo Marroquín, quien ocupará una alta posición en el ministerio de relaciones exteriores al lado del doctor Skinner K'ee.

—De Cartago estuvo ayer en esta capital el profesor licenciado don Elias Leiva.

—De la misma ciudad el licenciado don Arturo Volo.

ENFERMOS

—Ha mejorado doña Margarita E. de Pinto.

—Continúa mejorando el caballero don Francisco Salazar Guardia.

—Guarda cama el licenciado don Ricardo Fournier Quirós secretario de educación pública. Hacemos votos porque mejore.

—Se encuentra ya del todo restablecido don Arturo Oreamuno P.

—De Cartago se encuentra enfermo el doctor don José Miguel Jiménez.

—Ha segundo bastante mejor el joven don Luis Bonilla C.

—Guarda cama la estimable señora Rita Carmen Bien Castro, a quien deseamos pronto restablecimiento.

—Ha segundo delicado de salud nuestro buen amigo don Arturo Oreamuno que esperamos restablezca pronto.

—Ha restablecido la estimable dama doña Virginia Troyo de Calle gos.

—Nuestro colaborador y ameno escritor coronel don Gerardo Zúñiga Montúfar ha estado enfermo en estos días, y por esa razón nos ha privado de sus interesantes comentarios históricos que tanto han gustado y nos vuelcan nuestros lectores.

—Hacemos valor por su pronto y total restablecimiento, esperando para entonces complacer las justas expectativas de nuestros numerosos lectores.

—En la ciudad de Cartago se en-

cuentra delicada de salud la estimable señor doña Lestenia Cabezas viuda de Guiter, por cuya res. tablicimiento hacemos votos.

—En la misma ciudad sigue guardando cama el ingeniero don Indulme Granados Chacón, quien está enfermo de algún cuidado. Ojalá que su dolencia desaparezca pronto.

CUMPLEAÑOS

Hoy celebra la fecha de su nacimiento el estimado amigo licenciado don José Luján Mata para quienes deseamos toda clase de felicidades.

VIAJEROS DEL EXTERIOR.

—Ayer regresaron al país, don Oscar Rohrmoser hijo y su señora esposa Da. Claudai Volo de Rohrmoser, procedentes de Panamá, e donde han pasado algunas semanas en busca de salud para la estimable dama, que viene ahora bastante bien de la dolencia que la afligía.

—También ingresó al país procedente de California en donde estuvo a ver a señor padre que estaba enfermo el joven don Walter Field.

—En el vapor de ayer regresaron de Chile las señoritas estudiantes Nora Paredes y Lidia Ramos.

—Mañana sale para los Estados Unidos don Manuel Montejo con su estimable señora doña Lidia Ortuño de Montejo y sus niños. Con tal motivo anoche les fue ofrecida una comida en el club Unión por sus distinguidas amistades. Feliz viaje les deseamos.

—Mañana embarcará de regreso a Cuba nuestro cónsul general en aquella república, don Julio Fernández quien ha pasado algunas semanas entre nosotros.

DUELO SOCIAL.

—Por cable recibido por don Alejandro Zeller en esta capital, se sabe el fallecimiento en la república dominicana de la estimabilísima dama doña Dolores Pérez de Audrain, lo que causará honda pesar en nuestra sociedad, en cuyo seno vivió muchos años y se hizo estimar mucho por la exquisitez de su cultura refinada y la nobleza de sus sentimientos, que denunciaban su linaje y su talento, nada comunes.

Al consignar tan dolorosa noticia, nos permitimos enviar nuestro pesar a los estimables hogares de don Alejandro Zeller y doña Emilia Audrain, y al de don Alberto León Páez y doña Clemencia Avon.

—Hacemos que deseamos se haga extensivo a toda la familia doliente que actualmente reside en Santo Domingo.

# Mimi Valdés

TENDRA EL GUSTO DE PRESENTARSE A LA SOCIEDAD JOSEFINA

LA RECEPCION DE AYER EN LA LEGACION DE CHILE

Como estaba anunciada, ayer tarde dio una espléndida recepción en la Legación de Chile en esta capital, el señor Encargado de Negocios de aquella nación caballero don Jorge Barriga Erázuriz y su distinguida esposa doña María Elisa de Barriga Erázuriz, a la que asistió el señor Presidente de la República, su gabinete, el cuerpo diplomático acreditado en el país y lo más selecto y distinguido de nuestra sociedad, en la que los estimables representantes tienen arraigo de profunda admiración y simpatía.

Fue aquella recepción un hermoso exponente de la esplendor y exquisita fineza de los cultos representantes chilenos, que pusieron una vez más a prueba la delicadeza con que saben agasajar en su residencia a sus invitados y a cuyas manifestaciones correspondió con verdadero cariño la sociedad josefina que llevó ayer a la Legación el exponente más fiel del cariño y admiración con que los costarricenses ven todos los actos de la gran nación chilena.

La lista de ofrendas florales que anotamos en seguida da una buena prueba de cuanto decimos y aun con mayor elocuencia:

Excmo. señor don Cleto González Viquez y señora, Octavio Beeche y señora, Víctor Fabian y señora, Alfonso Altschul y señora, Guillermo Rivera y señora, Enrique Castro Oyangueren y señora, León Cortés y señora, Francisco Laporté, Enrique Ortiz y señora, Julio Diaz Granados y señora, Rafael Castro Quezada y señora, Pedro Iglesias, Francisco Bonilla y señora, W. von Kuhlmann y señora, Gerard Steinhovr y señora, Federico Jimeno, Roberto Jimeno E., Justo A. Facio y señora, Gonzalo Calderón, Abel Robles y señora, Rafael Grillo y señora, F. de la Spiella y señora, Charles S. Eberhardt, Antonio Mediz Bolio y señora, Emilio Piza y señora, J. M. Sáenz Wittling y señora, Manuel F. Jiménez y señora, Adela Iglesias de Goebel, Rafael Beeche y señora, Cipriano Herrero V., Gustavo Gallo, Raymond Dellin y señora, Fabio Saurdit y señora, Alberto y Pepa Echandi, Ricardo Jiménez, Alejandro Aguilar Machado, Carlos Luis Odio y señora, Joaquín y Clemencia Berrocal, Víctor Vargas Quesada y señora, O. F. Rohrmoser y señora, Eduardo Carrillo y señora, Guillermo Vargas Facio y señora, Fernando Terán y señora, José Luis Cardona, Ricardo Toledo Escalante y señora, Abel Robles y señora, Julio E. Riza y señora, F. J. Aivarado y señora, Octavio E. Allende y señora, Raúl Guardián y señora, José M. Pinaud, Antonio Bryon y señora, Luis Saavedra y señora, Rubén Echandi y señora, Paul Brehmad y señora, Rubén Castro Beeche y señora, John Saxe y señora, Gustavo Scrojevith y señora, Arturo Quirós y señora, Manuel Guerra Trigueros y señora, Luis Ardson y señora, Edoles y María Bonnell, Mariano y Mercedes Alvarez Melgar, Luis Uribe y señora, Víctor Domínguez, Alejandro Alvarado Quirós y señora, Elle J. Hazera y señora, Benjamín Uza, Francisco Jimena, Sto. Federico Sauter y señora, La Nueva Prensa, doctor Mariano Rodríguez y señora, Guillermo González H. y señora, Enrique González H. y señora, Joaquín Lizano y señora, Max Efinger y señora, Francisco de A. Terán Walsch, Mariano Valenzuela, Elias Leiva y señora, Otilio Ulate, Emilio Moreno Rosales.

Bien avanzadas las siete de la noche se retiraron los últimos invitados, después de haber pasado ali horas de expansión y las delicadas atenciones de los amables esposos Barriga Erázuriz.

LOS ALUMNOS DEL CUARTO AÑO DE LA ESCUELA DE DERECHO CONTESTAN UNA NOTA DE LA FEDERACION DE ESTUDIANTES

Los alumnos del cuarto año de la escuela de derecho contestaron la invitación hecha por la federación de estudiantes, en la forma siguiente:

San José, 19 de setiembre de 1930.

Señor Secretario de la Federación de Estudiantes, Presente.

Señor:

En contestación a su atenta nota de esta fecha, tenemos el honor de poner en su conocimiento, el siguiente acuerdo tomado por los que abajo firman, alumnos del cuarto año de la Escuela de Derecho.

Que en atención a que deben ser rínes exclusivos de la Federación de Estudiantes, los que tiendan al beneficio de la Escuela, el Cuarto Año tendrá gran honor en enviar su representante, señor Carlos Pérez Tremsy, siempre que esa entidad entre en un buen entendimiento con la honoraria directiva del Colegio de Abogados.

Así mismo se acordó hacer presente a la Federación la inconformidad de los suscritos con el hecho de tener mayor número de representantes los años inferiores que los superiores, pues no encuentra suficiente motivo para ello.

Aprovechamos la ocasión para suscribirnos de la Federación de Estudiantes, respetuosamente.

Por el cuarto año,

Mariano Anderson—José Lpis Cardona Cooper—Antonio Cruz—José María Gallegos Y.—Luis Carlos Suárez—Enrique Sáenz—Edgar Güler.

# Arturo Echandi

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que su depósito de

## SAL DE "PUNTA DE PIEDRA"

lo ha trasladado al local contiguo al Teatro Moderno, antiguo garage "Chartier", en donde continuará atendiendo sus apreciables órdenes.

San José 16 de Setiembre de 1930

La Municipalidad de Poás hace una excitativa a la de Alajuela para que se nombre un comité de defensa a fin de lograr en el ánimo del Gobierno que la carretera a Poás no se haga por Vara Blanca

La municipalidad de Poás envió a la municipalidad de Alajuela una excitativa para que la secrete en la labor que se ha impuesto de conseguir en el gobierno que la carretera al volcán Poás sea construida pasando por San Pedro.

A ese efecto, aquella municipalidad nombró un comité de defensa, integrado por los principales vecinos de Poás, y espera que la de Alajuela nombre otro, a fin de llevar a cabo una acción conjunta por la defensa de los intereses directos de ambas localidades.

Dice la municipalidad de Poás en su excitativa que, debido a las tantas bondades que ofrece esa futura carretera de turismo, han brotado rivalidades y que, por lo tanto, ois poseños Poás en el sentido apuntado.

# PANAMA RECONOCE AL GOBIERNO PERUANO; PERO NO AL ARGENTINO

## PRACTICAMENTE HA TERMINADO LA GUERRA CIVIL EN CHINA

El final de la guerra civil china

SHANGHAI, 19.—Chang Sue-liang ha enviado un telegrama circular en que deplora las hostilidades de los últimos siete meses y demanda la cesación de toda operación militar, recomendando que los asuntos nacionales sean sometidos a la decisión

del gobierno central de Nanking. Esta declaración se considera un golpe mortal para el régimen norteño.

PEIPING, 19.—Yeh Slishan ha presentado su dimisión, indicando que la actitud de Chiang Hsiak y el usar gases venenosos en la guerra civil le obliga a dimitir.

## AL MARGEN DE LA BRILLANTE EXPOSICION DEL Sr. SECRETARIO DE SALUBRIDAD PUBLICA, SOBRE EL SERIO PROBLEMA DE LA PROSTITUCION

De no reglamentarse, debe al menos controlarse; pero no combatirse como un simple vicio, porque resultaría peor el remedio que la enfermedad

Hemos leído la brillante exposición que del serio y grave problema de la prostitución hace en el Diario de Costa Rica, nuestro buen amigo el señor secretario de Salubridad Pública, doctor don Solón Núñez y aun cuando ella impresionó agradablemente por el efecto de sus palabras y la base de moral administrativa sobre que asienta su tesis, sentimos no estar del todo de acuerdo con sus tendencias, porque si para el Estado resulta inmoral la reglamentación de la prostitución, por cuanto no debe ampararse un vicio que es fuente de grandes males sociales, hay que convenir en que lo que procede entonces es CONTROLARLO, pero no perseguirlo como un simple vicio porque quizás resulte peor el remedio que la enfermedad.

Es este un problema tan delicado, tan grave, y sobre todo tan arraigado en el mundo entero, que ha sido la eterna preocupación de todos los pueblos del orbe y se nos ocurre que debería estudiarse con detenimiento para resolverse con cautela dentro de nuestro ambiente y con base en un perfecto conocimiento del medio en que vivimos.

A riesgo de ser mal comprendidos o calificados de poco comedidos, tenemos que decir francamente que consideramos ese mal, un mal necesario, porque sirve de salvaguardia a la virtud. Imposible es estirparlo, porque es la consecuencia natural de una función fisiológica mal comprendida y hasta deseada si se quiere; pero al fin una válvula de escape de una urgencia fisiológica, que ni las leyes morales han podido combatir con positivos resultados. Perseguiría sin darle cuartel para aniquilarla, para estirparla del todo, sería una utopía, porque probado está que ningún mal, ningún vicio arraigado se estirpa con medidas drásticas de represión, que sólo sirven de nuevo y violento insentivo a la sociedad.

Largo y penoso sería extendernos en demostraciones que den mayor consistencia a la tesis que sostenemos, y que todo mundo adivina o sospecha, bástenos decir que la premura con que nuestra juventud inexperta cae en poder del gran vicio por influencias nocivas del tropicalismo enervante, estaría amenazada de desbordar por canchales que ahora le están vedados, si no existiera como existe ese mal que lo remedia y que si debiera controlarse con medidas profilácticas más efectivas y rigurosas para salvar la juventud de los focos de infección que pululan por las calles y barrios bajos sin vigilancia alguna, y esto más que todo como una medida de protección social.

Por eso nos extraña que el señor secretario de Salubridad pública, hasta con la supresión de la

Profilaxis Venérea que ha sido hasta hoy el único medio combativo contra las abominables enfermedades que arrastran las víctimas de la prostitución y que por la forma rudimentaria en que opera aquel departamento, no ha podido ser la verdadera fuente de control que requerimos.

Perseguiría hasta estirparla, sin controlarla, es dar lugar a que funcione cada vez con más fuerza y mucho más alejada de las leyes reesivas que la vigilan como focos de transmisión y en control de higiene social. Qué sería entonces de nuestra juventud de hoy y de los padres e hijos de mañana si la ley ni siquiera los ampara ante el peligro de encontrar y transmitir la miseria fisiológica que han adquirido en lupanares fuera de la ley y por lo mismo de criminal inmunidad?

No, lo que hay que hacer no es pretender estirparla para que opere furtivamente y con mayores peligros, sino vigilarla y controlarla aun más; pero— como ya dijimos— con medidas rigurosas de profilaxis, más en armonía con las verdaderas tendencias científicas que se persiguen y no como ahora se hace en forma rudimentaria y deficiente.

Sabido es que en la mujer en un principio la enfermedad venérea no se manifiesta con caracteres visibles y que es preciso atenderse a exámenes más rigurosos, porque de lo contrario sus apariencias de sana pueden ser fuente de transmisión inocente y de enorme peligro para sus víctimas. Actualmente sólo se cuidan aquellas mujeres que por razones de su estado purulento, pueden ser fácilmente condenadas como enfermas; pero que ya han contaminado quien sabe a cuantos infelices y hasta habrán dado hijos sífilíticos, mutilados, idiotas, locos, degenerados o ciegos, por la oftalmía purulenta que adquieren al nacer.

Todo por causa de la inconciencia con que se hacen tales exámenes en el afán de salir pronto del paso y terminar una tarea además odiosa.

Nuestra condición de profanos en los estudios científicos de este problema nos veía el extendernos en este aspecto del asunto; pero estamos convencidos de que lo que el país requiere no es intentar estirpar el vicio que estará siempre latente en ciertos organismos predispuestos a esos errores fisiológicos y que constituye un mal en cimiento de las sociedades modernas, sino controlarlo lo más posible con higiene y protección social y para lograrlo, indispensable es agotar los recursos científicos y represivos para hacer más efectivas las medidas profilácticas.

Creemos que valdría la pena que sobre el particular se oyeran opiniones de científicos y moralistas que hagan luz en un problema de tanta trascendencia como éste.

Libre importación de gasolina en Perú.

LIMA, 19.— El ministerio de fomento ha ordenado la libre importación de gasolina con el propósito de abaratarla. Su precio actual es de un sol por galón. El COMERCIO, comentando sectorialmente esta medida, dice que merece aplauso, pues no se justifica que Perú, siendo productor de gasolina, la pague a precios más elevados que el resto del mundo.

Maniobras del ejército francés.

DIJON, 19.— Veinticinco mil soldados participan en las maniobras que comenzaron hoy en Lorena, en presencia del general Weygand.

Se estudia la situación producida por la actitud de Cuba.

GINEBRA, 19.— El comité jurídico de la liga sigue estudiando la situación provocada por la actitud de Cuba. El japonés Ito indicó la posibilidad de que se produzcan dificultades internacionales. El presidente Scialoja se muestra inclinado a aceptar la

decisión del consejo y dejar las cosas en el estado actual. Tal actitud ha sido aceptada por el delegado cubano, Ferrara, quien manifestó que hará lo posible por ajustarse a la opinión de la mayoría.

Ejecuciones en Managua.

MANAGUA, 19.— Diez mil personas presenciaron el fusilamiento de los tres asesinos que dieron muerte a don Gustavo Pasos el año pasado. Esta es la primera ejecución verificada aquí desde 1903.

Yancey llega a Nueva York

NUOVA YORK, 19.— El capitán Yancey y dos compañeros llegaron a ésta en el vapor MO-HAWK, después de haber sufrido un accidente en las Antillas en el cual se destruyó su aeroplano al caer desde gran altura, después de realizar un vuelo de veinte mil millas por el continente americano.

Una boda principesca.

LONDRES, 19.— La princesa María Carlota Constanza de Brog

lie, contrajo matrimonio con el príncipe Luis Fernando de Orleáns y Borbón, primo del rey Alfonso. El contrayente tiene cuarenta y dos años. La ceremonia fue privada.

Panamá reconoce el gobierno peruano pero no el argentino

PANAMA, 19.— El gabinete decidió reconocer el gobierno peruano, pero no el argentino.

LIMA, 19.— Bélgica, Costa Rica, Colombia y Panamá, han reconocido el gobierno peruano.

LIMA, 19.— Los gobiernos de Perú y Argentina reconciliéronse mutuamente.

Resultado de una pelea

NUOVA YORK, 19.— Jack Kid Berg venció por decisión a Joe Glick en la pelea a diez rounds verificada anoche en el Queensboro Stadium. Berg ganó ocho rounds, quedando los otros dos empatados.

Kellogg acepta

GINEBRA, 19.— Mr. Kellogg comunicó, por medio de la delegación en Berna, la aceptación de su designación para reponer a Mr. Hughes en la corte de justicia internacional.

**JUAN DE ARCO**  
LA HEROLINA DE ANTAÑO

LA MAS RELEVANTE DE LAS MUJERES & FRANCIA

EL PAN TRES HERMANOS CON AQUELLA SUPERIOR A TODOS

EL MAS DESEADO Y MEJOR EL BARRIO

PANADERIA FRANCESA

Pruebe un Bollo de Mantequilla LE AGRADARAN

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas

# Dicen los del Packard

Los muchachos del Packard, el poderoso equipo de base ball, que tantos simpatizadores tiene en la plaza Viquez, están dispuestos en la partida del domingo próximo a derrotar a los muchachos del Gold Smyth, para continuar en victos en su carrera de deportistas.

Tal empeño de los deportistas del Packard, es muy digno de aplauso ya que ofrecerán el domingo a la afición beisbolera josefina, una magnífica partida, en que habrá coraje, técnica y entusiasmo.

Tiene el Packard, un cuadro poderoso. Cuenta con un pitcher como Diego Masís, quien es de lo mejor que hay en San José, y une a su poderoso brazo, un control magnífico con su catcher. —Sabemos que para el domingo pondrán a Herrera en la receptoría, un viejo catcher, que ha sido entrenado en estos días con mucho cuidado.

Como de costumbre defenderán las almohadillas Carlos L. León, Tulio Masís y Alfredo Castillo, y de Short irá Mendieta, que es una de las estrellas del Packard.

Sus fielders serán Villalobos, Poveda y Miguel Masís, los tres tienen magnífico brazo para las tiradas y son capaces de "apagar", cualquier fly, por corrido que sea.

Cuentan además de su cuadro bien organizado, con un gran entusiasmo y eso dará el triunfo al Packard.

Ahora se dice que están castigados algunos jugadores, de lo mejor que tiene el Gold Smyth, será fácil para el Packard derrotarlo el domingo.

Creemos que el Packard para que no le embrozcan su triunfo, de llegar a triunfar, debe exigir que el Gold Smyth se presente con su cuadro completo, enfilando en él a todos los titulares, para evitar después comentarios que deslucirán la victoria, de llegarla a obtener ellos.

Que ambos equipos enfrenten en el campo, sus mejores elementos, para que el partido, sea lucido, que todos jueguen, con coraje y convicción, pero sobre todo, que presenten el equipo completo, con todos los titulares, para evitar después pretextos, de que perdieron porque no estaban todos.

—El Gold Smyth y el Packard, son viejos rivales. Durante toda la liga pasada el Gold Smyth fue derrotando al Packard consecutivamente, hasta ofrecerles un día un magnífico capote en un encuentro en que el Packard jugó desesperada pero inútilmente.

Después sucedió que en un juego reñido el Packard derrotó al Gold Smyth contra lo que creían los fanáticos, y ahora ha quedado flotando la duda de cuál de los dos equipos será el más fuerte.

Indudablemente que el Packard con los nuevos elementos que tiene ahora presenta un hueso duro de roer al Gold Smyth, pero este equipo tiene un cuadro pujante y sobre todo, un catcher como Salas, inigualable entre nosotros, cosa que le falta al Packard.

Además el Packard tiene que luchar contra el prejuicio existente entre ellos de que el Gold Smyth les gana.

Con lo que deseamos es un triunfo bien ganado, para cualquiera de los dos equipos, excitamos al representante del Packard, señor Morales, para que gestione con Molina capitán del Gold Smyth, a fin de que se presente el Gold Smyth con todos sus titulares.

De esta manera si triunfan, es más meritoria su victoria, y si pierde, pues habrán perdido con el campeón de la liga pasada.

HOME

## AVISO RELAMPAGO

OFICINISTA PRACTICO EN TE-  
nedura de libros, mecanografía,  
correspondencia, etc. — Ofrece pa-  
ra trabajar por horas, módica re-  
tribución. — Diríjase esta admi-  
nistración o apartado No. 1.

SE VENDE UNA CASA EN A-  
lajuela que mide once metros de  
frente por veintidós de fondo, si-  
tuada en la carretera a Grecia,  
con calle resistentemente macada-  
mizada y con acera nueva. — En-  
tendese con el agente de este dia-  
rio don Rodrigo Sánchez.

# AVISO IMPORTANTE

Se hace saber a los accionistas de la Empresa Costarricense de Electricidad que, habiéndose declarado el dividendo correspondiente al tercer trimestre del presente año (Cupon No. 5) sobre las acciones que estén inscritas en nuestros libros al 20 del corriente, empezarán a pagarse el 1o. de Octubre próximo.

Los tenedores de acciones preferidas originales de la Compañía Nacional Hidroeléctrica, S. A. que cambien sus acciones antes del 20 de Setiembre, tendrán derecho al pago de los dividendos que corresponden al cupón No. 5.

Las acciones que se cambien después del 20 de Setiembre, pierden el derecho al pago de dicho cupón.

Setiembre 17 de 1930.

EMPRESA COSTARRICENSE DE ELECTRICIDAD

## La Nota Rápida Alajuelense

Los niños cívicos en la escuela de varones número dos

En la escuela de varones es la que dirige hace muchos años nuestro estimado amigo don Juan Vargas Argüello.

El personal que acompaña al señor Vargas en el presente año académico es el siguiente:

Señoritas Ángela Muñoz, Juana Solano, Mercedes Soto, Alicia Castañón, Luz Guevara, Bertha Soto, Matilde Barrantes, Alba María Esquivel, doña Ana María de Fernández y señoritas Herminia Herrera, Nelly Martínez y Lidia Sánchez. Con los maestros especiales: señorita Atilia Porras, de dibujo; don Carlos M. Gutiérrez, de música; y señorita Juánita Olayes, de religión. Como asistente sanitaria figura la señorita Benigna González.

La reunión de padres de familia

Se verificó el domingo 14 de setiembre a las 13 horas.

Aunque fueron atentamente invitados los padres de los niños, apenas si se presentó una quinta parte de ellos.

La reunión tenía por principio objetivo, hablarles del proceso de nuestra independencia y la designada para hacerlo fue la culta y distinguida normalista señorita Didima Sánchez, maestra del sexto grado, quien verdaderamente nos cautivó con el bello trabajo que le oímos leer.

Uno de los principales puntos que la señorita Sánchez tocó en su patriótico discurso, fue el relacionado con los frecuentes empréstitos que nuestros gobiernos hacen a los banqueros del Tío Sam, presentándonos como factores que van en detrimento de nuestra verdadera independencia económica y política.

Fue largamente aplaudida su alocución por toda la concurrencia.

Y se dió por terminada la reunión.

ción, con la lectura por el señor director del hermoso canto a Costa Rica del inspirado vate nacional don Rogelio Sotela.

### La fiesta escolar del 15

La fiesta dedicada a los alumnos en conmemoración del 109 aniversario de nuestra emancipación política, se verificó en las primeras horas de la mañana del 15, con el siguiente programa:

- 1.- Himno patriótico al 15 de setiembre.
- 2.- Alocución, por la señorita Luz Guevara.
- 3.- Patria, recitación por un niño del tercer grado.
- 4.- Canto al niño costarricense, por los primeros grados.
- 5.- 15 de setiembre, recitación por un niño del sexto grado.
- 6.- Diana al 15 de setiembre, canto por los segundos grados.
- 7.- Homenaje de las provincias de Costa Rica a la bandera, dramática representada por un grupo de niños del quinto grado.
- 8.- Himno Nacional.

Todos los números fueron, felizmente ejecutados, por lo que, aplaudimos al director, al personal docente y a los alumnos de esta escuela.

### Nota Final

En la reunión de padres de familia tuvimos la oportunidad de darle una ojeada al pésimo estado en que se encuentra esta casa que sirve de plantel a un grupo numeroso de alumnos y nos hemos sentido con el alma comprimida al pensar que sólo el cariño a la apostólica profesión de los maestros de esta escuela, puede hacerlos trabajar abnegadamente en tan dolorosas condiciones de incomodidad y ruina.

Se hace necesario un esfuerzo de los alajuelenses de buena voluntad hacia los niños, para suplicarle al gobierno la pronta terminación de la escuela que se principia a construir frente a la plaza Acosta.

La salud y la seguridad de los niños así lo exige.

Corresponsal.

## Gran Función de Gala Mañana en el Teatro.

América en Honor. y en Homenaje de la

Prensa Nacional. — Estreno del Gran-

dioso Cine-Drama de don Jacinto

Benavente: "Vidas Cruzadas"

La Compañía de las Rivas Rivero en su afán de presentar las mejores obras teatrales españolas de su extenso y escogido repertorio, ha dispuesto la presentación sobre mañana sábado, en el gran salón artística en honor de la Prensa Nacional, del cine-drama de don Jacinto Benavente, "VIDAS CRUZADAS".

Esta obra, como su clasificación de cine drama lo indica, es una pieza de teatro con argumento cinematográfico, una obra moderna, de técnica, género y estilo diferentes a todas las demás del gran don Jacinto. Tiene de cinematográfico VIDAS CRUZADAS la complicación, la intensidad en los detalles, la trama ingeniosa y la intriga dra-

mática intensa y emocionante, de una verdadera película de cine. En la interpretación de esta obra, una de las más ingeniosas del teatro benaventino, la Compañía de las Rivas Rivero obtiene uno de los más resonantes triunfos de la temporada, demostrando su capacidad y equilibrio como conjunto escénico de indiscutible e indisputados méritos artísticos. No falte usted mañana a esta verdadera fiesta de arte que ofrece la Compañía de las Rivas Rivero como homenaje de simpatía y afecto a los representantes de la Prensa Nacional. Pida desde hoy sus localidades a la boletería del Teatro América y será pronto y eficazmente atendido.

## LA BOTICA

LE DEMANDA A UD. OTRO GASTO ENORME  
EN LAS RECETAS TONICAS.

20 % DE DESCUENTO

le corresponde a Ud. como suscriptor  
del "A B C",

presentado su recibo al día como suscriptor de nuestro  
vespertino y con la correspondiente receta del médico.

Doctor MARIANO PADILLA

LAS HORAS DE CONSULTA SERAN:

De 1.30 a 2.30 p. m.

De 8.30 a 9.30 p. m.

CONSULTORIO: Esquina opuesta a la Botica Francesa  
usado por los grandes diarios extranjeros.

De la única manera que le atenderán, es teniendo su recibo  
pagado anticipado de nuestra suscripción.

"A B C" es el primer rotativo que implanta en Centro  
América este servicio para sus suscritores,  
del diario,

# SERA PUESTA EN MANOS DEL PROMOTOR FISCAL, CON LOS ATESTADOS CORRESPONDIENTES LA DENUNCIA HECHA EN EL CONGRESO DE QUE EMPLEADOS DE LA SECRETARIA DE SALUBRIDAD PUBLICA COMERCIBAN CON ALCALOIDES

## EL PAIS PUEDE ESTAR SEGURO QUE, CONFIRMADO EL CARGO, CUALQUIER EMPLEADO POR DESLEAL PERDERA SU PUESTO Y SERA ENTREGADO A LAS AUTORIDADES, NOS DIJO EL DOCTOR NUÑEZ

### NÓ SE HA LOGRADO CONSTATAR EL ORIGEN DE LAS FACTURAS QUE HAN SERVIDO COMO BASE PARA TAL DELACION

## SUPERIOR A LA EXTRANJERA "Traube"

TODO EL MUNDO PIDE

**EL DOMINGO SE ENFRENTA EL FORTUNA Y EL CARTAGINES EN EL CAMPO AYALA**

**El 28 del corriente se celebrará el match de W desempate Orión-Fortuna**

### Juegos de campeonato

El domingo próximo, la ciudad de Cartago presenciará una hermosa y espectacular fiesta deportiva, que ha de celebrarse en el campo Ayala, que está siendo acondicionado para ese fin. Se trata de un encuentro rutinario entre los equipos Cartagineses, que constituye una selección de jugadores de aquella localidad y el Fortuna que ha actuado brillantemente, aunque con poco éxito en el estadio nacional. Este encuentro ha despertado entusiasmo entre los aficionados principalmente en Cartago, donde hace tiempo no se presencia un espectáculo de esa naturaleza.

El domingo 28 del corriente mes, se jugará la última partida futbolística en el estadio nacional con el equipo cubano Fortuna. Se trata del match de desempate entre ese formidable equipo y el Orión y en el que se disputan la hermosa copa Federal. Para ese segundo encuentro, ambos equipos se están preparando, ya que las circunstancias en que se desarrolló el juego anterior, lo exigen así. Dado el triunfo que los del Orión obtuvieron en el encuentro pasado, al empatar con el Fortuna, este segundo match despertará

rá un creciente interés en el público, lo que hará que sean muchos los espectadores que concurrirán ese día al estadio nacional.

Los juegos de liga para el domingo próximo, son los siguientes:

**Primeras divisiones:**  
Progreso contra Orión, en el estadio nacional, a las diez horas.

**Segundas divisiones:**  
Alajuelense contra Herediano, en Alajuela, a las doce horas.  
Mérico contra Fortuna, en la sabana, campo del México a las nueve horas.

**Terceras divisiones:**  
Libertad contra Gimnástica, en el campo de La Libertad, a las nueve horas.  
Plaza Viquez contra Iberia, en la Sabana, campo del Plaza Viquez, a las nueve horas.  
Orión contra el Hispano Athletic, en el campo del primero, a las nueve horas.

Fuera de Liga y en Guadalupe, A las diez horas jugarán el Guadalupeño y El Argentino de esta capital, en honor del señor Cura Párroco de Guadalupe.

Los cargos hechos en el congreso, por el diputado Saborio, de que algunos empleados de la secretaria de salubridad pública han comerciado con alcaloides, han originado muchos comentarios en el público, donde, como es natural se hacen fantasías que piden su en detrimiento del prestigio de aquella dependencia oficial. Con motivo de tales acontecimientos, nosotros conversamos hoy con el señor secretario de salubridad pública, doctor don Solón Nuñez, caballero este quien nos hizo la siguiente y terminante manifestación:

"El método que se observa para la fabricación de los pedidos de drogas es el más correcto posible y sobre todo, el señor oficial mayor de mi secretaria, podrá dar las mejores explicaciones.

"Si como se dice en la calle que empleados de la secretaria han vendido drogas, ello tiene que haber sucedido antes de la creación de la subsecretaría de higiene y, por lo tanto, antes de haberse promulgado las leyes restrictivas y, todo esto, también, antes que de tales empleados fuera jefe yo. Pero si el público sabe de algún empleado que de mi dependencia, aun retrocediendo a la época en que yo era simple director, del departamento de antihistolomiasis, ha comerciado en este tipo de drogas, que lo señale. El país puede estar seguro que, confirmado el caso, ese empleado por desleal perderá su puesto y será entregado a las autoridades competentes."

Hasta aquí las manifestaciones del señor Secretario de Salubridad pública. Luego nos pusimos al habla con el señor oficial mayor de la secretaria, don José Font a fin de que nos diera las explicaciones de que se habla arriba.

El señor Font, en primer lugar, nos mostró todos los documentos y comprobantes para ilustrarnos del orden riguroso en que se hacen los pedidos de sustancias alcaloides.

El sistema empleado — nos dijo — es el siguiente: — el interesado hace la solicitud en papel sellado a la secretaria de salubridad pública, de acuerdo con lo que prescribe la ley respectiva. El empleado encargado de la tramitación, estudia el pedido y si está de acuerdo con la ley lo anota en el libro respectivo de acuerdos, sacándose copias para el departamento de paquetes postales y para la secretaria de hacienda. Esta última lo archiva para que sirva de comprobante a la llegada del pedido.

El pedido de drogas llega a paquetes postales, pero siempre con signado a la secretaria de hacienda, por cuya razón no se desatmacena, sin el permiso de aquella secretaria. Cuando recibe aviso de paquetes postales de la llegada de un pedido, se confrontan con la copia del acuerdo respectivo de la secretaria de salubridad pública, y si está conforme, autoriza el desatmacenaje; de lo contrario, tal pedido es detenido, no permitiéndose nunca el desatmacenaje si se comprueba que la

cantidad llegada es mayor que la consignada en el acuerdo.

Ahora bien; según la convención internacional del opio todas las casas exportadoras, envían a la secretaria de salubridad pública un certificado de la cantidad y especificación de alcaloides que van a remitir, y nunca hacen la exportación sin tener a la vista copia de la autorización dada por la secretaria para hacer el pedido. De modo, pues, que las casas exportadoras nunca pueden mandar una cantidad mayor de alcaloides que la consignada en la autorización que siempre se publica en el diario oficial.

Hoy en la mañana, por cuenta de la secretaria de salubridad pública se hicieron las diligencias necesarias para poder constatar el origen legal de las facturas de que se ha hablado, facturas esas que, según se hace observar, están dirigidas al Licdo., señor Salazar. Pero este caballero las desconoce en absoluto y además manifestó que no ha recibido material alguno de que se hace mérito.

De las diligencias practicadas en la secretaria de hacienda y en el departamento de paquetes postales se ha sacado en limpio que, en ninguna de esas dependencias

se pudo autenticar las susodichas facturas, por lo que es presumir que las tales carezcan de todo valor legal. — Este asunto por lo delicado que se considera para el prestigio de la secretaria de salubridad pública, va a ser puesto en manos del promotor fiscal de la república, a fin de que esa alta autoridad lo ponga en claro y establezca la sanción debida.

Sobre este particular, podemos decir que el señor secretario de salubridad pública, doctor Nuñez, está empeñado en ello habiendo conferenciado en ese sentido con el señor presidente de la república.



CRÍA NIÑOS ROBUSTOS

ES LO MEJOR PARA SUBEBÉ

**Un Soberbio estreno "Paramount" esta noche en el "Raventos" "Amor Sinistro", por Thomas Meighan, Renee Adoree y Evelynt Brent**



THOMAS MEIGHAN-EVELYNT BRENT IN 'THE MATING CALL' A PARAMOUNT PICTURE

Un magnífico estreno hoy en el Raventos:

Esta empresa está poseída de una fiebre de estrenos que maravilla. Noche a noche nos ofrece una sorpresa y además, un gran espectáculo que constituye el éxito por excelencia.

Para esta noche, decíamos, anuncia el estreno de una emocionante película de la "Paramount" que llamará poderosamente la atención, por bella, admirable e interesante.

Se llama AMOR SINISTRO, tragedia de la vida moderna con su cortejo de perversidades, angustias y tristezas.

Con una interpretación insuperable. Como que los artistas principales son eminentes

actores tales como Thomas Meighan, la lindísima Evelynt Brent, y la notable Renee Adoree. Tres ases en una película y por tal circunstancia de éxito garantizado.

Gustará muchísimo AMOR SINISTRO porque es una obra de méritos y de belleza singular con momentos emocionantes que crispán los nervios.

A las 3 p. m. y a las 7 p. m. se proyecta la hermosa película de "Artistas Unidos" basada en la obra maestra de Tolstoy titulada: RESURRECCION, creación de la eminente actriz Dolores del Río y el notable Rod La Roque.

Tres funciones de primera que significan tres llenos.

## Aviso Municipal

Se pone en conocimiento de los propietarios de fundos de esta ciudad, con motivo de los trabajos de pavimentación que se están llevando a cabo, que el cordón y el material de las cunetas o caños, son de propiedad municipal y no pueden ser retirados por ellos. Únicamente pueden disponer de los materiales de las aceras (plantillas, ladrillos, etc.)

San José, 3 de setiembre de 1930.

L. N. FOURNIER

Gobernador

**POPULARISIMA**  
Entrada popular **1**

**TEATRO**  
**Moderno**

VIERNES 19 de SETIEMBRE

A las 7 p. m. :- La gran película parlante titulada

**LA DAMA QUE MIENTE**

por Claudette Colbert y Walter Huston

A las 8.30 p. m. Gran Exito

**POPULARISIMA**

por la Compañía "Anido Sebrati" día de gran éxito

**ATREVETE SUSANA**

Estreno de la preciosa comedia Gran éxito de Pilarcita Travesi

ENTRADA ..... UN COLÓN

La temporada popularísima a un colón, de la Compañía "Anido-Sebrati" :- Resultó un suceso :- Esta noche estreno de "Atrévete Susana"

Desde ayer se inició en el Teatro Moderno la temporada popular de la Compañía ANIDO SEBRATI. Y el principio fue un éxito, el amplio coliseo se vio repleto de espectadores que aplaudieron entusiasmados la magnífica labor del conjunto en la divertida comedia de éxito enorme titulada EL DUQUE-SITO en donde Izquierdo obtuvo un éxito enorme.

Para esta noche a las 8.30 p. m. se anuncia otra popular con el estreno de la magistral y admirable comedia de gran éxito titulada ATREVETE SUSANA, un éxito enorme de la encantadora Pilarcita Travesi que hace una de sus mejores interpretaciones.

También la función es a UN COLÓN lo que en buen cristiano quiere decir otro llenazo como el de anoche.

HOY A LAS 7 A UN COLON

**TEATRO AMERICA**

TEMPORADA DE ARTE MODERNO por la GRAN COMPAÑIA ESPAÑOLA DE ALTA COMEDIA

**DE LAS RIVAS - RIVERO**

Viernes 19 de Setiembre

SOLAMENTE a las 7 p. m. La comedia en tres actos y en prosa de Pedro Muñoz Seca, titulada

**LA LOLA**

Un nuevo triunfo de toda la compañía

Entrada UN COLON

Mañana POR FIN - El grandioso cine-drama de la famosa obra de don Jacinto Benavente

**VIDAS CRUZADAS**

# EL BESO

CREACION DE

## Greta Garbo

DOMINGO 21 DE SETIEMBRE

### VARIEDADES

Greta Garbo y Conrad Nagel la pareja ciento por ciento perfecta, en la superproducción sonora y musicalizada "El Beso" :- Estreno de gran gala de este domingo en el Teatro Variedades

Después de su viaje a Suecia, su bello país de origen, desmintiendo con su reingreso a Hollywood los rumores de su retiro del cine, Greta Garbo ha filmado nuevas películas de ambiente y estilo modernista, en las que se confirma y afirma como la "divette" suprema, como la artista máxima, como la más exquisita vestal del arte cinematográfico de hoy y de todos los tiempos. Su estilo, su elegancia, su espléndida belleza nórdica, se reflejan con mayor fuerza, con más claros y definidos caracteres, con mayor y más viva pasión en sus dos últimas películas sonoras y musicalizadas "Las mujeres son siempre mujeres" y "El Beso", estrenada en San José el domingo próximo pasado la primera, y que se estrenará el domingo venidero la segunda.

El estreno de "El Beso" en el Variedades, esta suprema cinta dramática en la que brilla la enorme Greta Garbo con todas las galas de su arte y de su belleza, llevará este domingo una enorme concurrencia de fan-

áticos y admiradores de la artista que ha cautivado al mundo entero y lo ha hecho sentir las más hondas y bellas horas de emoción y pasión, y el Teatro Variedades será insuficiente para contener los miles de perso-

**GRAFICO**

DE NEW YORK  
SUSCRIBASE a este semanario ilustrado, en español. - Dirijase a Héctor Palma, - Apartado 403. - Número suelto. Cigarrería BRENES.

nas que querrán ver la última y sensacional película del lirio de Suecia, la inimitable y adorable Greta Garbo.

**Frontón Jai - Alai**

VIERNES 19 DE SETIEMBRE DE 1930

:- FUNCION DEDICADA AL TURISMO :-

PROGRAMA OFICIAL A LAS 8.30 p. m.

PRIMER PARTIDO A 20 TANTOS

Blancos: Castro-Esquivel :- Azules: Zuzaceta-Vega

SEGUNDO PARTIDO A 30 TANTOS

Blancos: Ugarte-Arrate :- Azules: Manjarrés-Josechu

PRECIOS: Palco **6.00** :- Asiento de Palco **1.00**

Luneta **0.50** :- Señoras, **0.25** luneta

GRAN TEATRO  
**RAVENTOS**

VIERNES 19 de SETIEMBRE

Matinee a las 3 p. m.  
Tanda a las 7 p. m.  
Do.ores del Rio en la gran obra de "Artistas Unidos"

**RESURRECCION**

con el eminente actor  
**ROD LA ROCQUE**

A las 8.30 p. m. :- Gran Estreno "Paramount" :- La emocionante película "Feneciosa de gran dramaticidad titulada

**AMOR SINIESTRO**

por los eminentes y notables artistas Thomas Meighan :- Evelyn Brent y Renee Adoree

EMOCION! :- ROMANCE!  
:- AVENTURA! :-

Mañana **SABADO**  
Sensacional reestreno de "Artistas Unidos" :- La grandiosa super producción **LA MASCARA DE HIERRO** por el coloso y temerario **DOUGLAS FAIRBANKS**

El grandioso estreno de este domingo en el "Raventos" :- El gran espectáculo dramático de "Paramount"

Para este domingo la empresa del Raventos anuncia el estreno de una colosal super producción que por su grandiosidad y méritos será una de esas películas que triunfan definitivamente.

Se titula **EL LOBO DE WALL STREET**, la película trágica más sensacional y admirable que han producido los talleres de la "Paramount" en los últimos tiempos.

Es la tragedia horrible del dinero, es el drama de la suntuosidad, es en fin la película que por su fuerza dinámica hace estremecer las más recónditas fibras del corazón humano.

**EL LOBO DE WALL STREET** está interpretada por el eminente actor, la figura más destacada del cine contemporáneo George Bancroft con el concurso de la eminente Olga Baclanova y la lindísima Nancy Carroll.

Será por las referencias que tenemos el **EL LOBO DE WALL STREET** una de esas películas que triunfan definitivamente.

Su estreno el domingo en el Raventos llamará poderosamente la atención.

**Variedades**

Teatro Aristocrático

VIERNES 19 de Setiembre

A las 3 :- La divertida comedia **LA QUE PAGA EL PATO** creación de Marión Davies  
Entrada 50 céntimos

A las 7 :- La super comedia dramática **FIEBRE DE PRIMAVERA** con William Haines y Joan Crawford  
Entrada 50 céntimos

A las 8.30 :- Exito popular La formidable producción dramática Sonora

**LAS MUJERES SON SIEMPRE MUJERES**

con la incomparable Greta Garbo  
Entrada ..... UN COLON

Mañana **GRAN ESTRENO** :- **EL MUNDO MARCHA** con James Murray y Eleonor Boardman